
  
 

  

  
  

"Вольная Кубань" : "Андрей Маслов: Руководствуюсь
принципом неотвратимоти наказания" (выпуск №16 (27 167) от
25.02.2022)

 

  
В силовых ведомствах последние несколько лет по объективным причинам руководителей
назначают только из других регионов. Вот и на должность в следственном управлении
Следственного комитета России по Краснодарскому краю ждали выходца из другого субъекта.

Нельзя сказать, что неожиданно, но назначили на эту ответственную должность нашего,
кубанского, который прошел путь от помощника прокурора и следователя прокуратуры
до руководителя краевого СК. В его профессиональной копилке самые сложные и громкие
дела на Кубани. Андрей Маслов впервые дает интервью в должности руководителя
СУ СК России по Краснодарскому краю. Не скроем, договаривались мы об этом сразу после
вступления его в должность. Пообещал — слово сдержал. Наше издание стало первым. А тут
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как раз и повод: Андрей МАСЛОВ полгода занимает этот высокий пост.

Следователь СК — невероятно трудная и ответственная профессия. Здесь наверняка
должны работать сверхответственные люди, потому что ежедневно они, без всякого
преувеличения, поистине решают судьбы сограждан. И отнюдь не каждый выпускник
юрфака способен работать следователем. Здесь нужны высочайший интеллект,
эмоциональная и стрессовая устойчивость, аналитика и знание психологии. А чтобы
добиться роста по службе, нужно буквально жить на работе, потому что только тогда
набиваешь руку, приобретаешь неоценимый опыт. И неординарные способности
в раскрытии преступлений.

Интервью — сложный жанр, а интервью с генералом одной из силовых структур края —
трудно вдвойне. Признаюсь, с Андреем Константиновичем беседовали
не раз. Но разговоры касались определенных дел. В этот раз задача стояла шире: показать
не только профессиональную компетенцию, но и человеческие качества. Поэтому начали
беседу с личных вопросов, которые чаще всего задают в завершение интервью.

— Андрей Константинович, расскажите о себе. Желательно немного больше, чем
в биографических справках в интернете. Вы свыше 20 лет — в ведомстве, прошли
все ступени становления. Всегда ли грезили расследовать преступления? Может,
в семье кто из правоохранительной системы?

— Я благодарен судьбе, что руководство нашего ведомства представило меня к назначению.
Это действительно редкость и при этом особая ответственность. Но я рад, что могу и дальше
приносить пользу жителям Кубани. Мне очень дорог наш край, наши люди с твердыми
устоями и славными традициями.

Очень горжусь своими казачьими корнями. Исторически моя фамилия происходит
из Псковской области, где предки жили в небольшой деревне Бубново Себежского
района. Да, по мужской линии все стояли на страже закона. Прадед Иван был царским
офицером, воевал в Первую мировую войну, дед Глеб прошел всю Великую
Отечественную, дважды был ранен. Один раз — при защите Кубани. Отец служил
в МВД, потом следователем прокуратуры, прокурором. Рано умер, в 64 года,
в должности судьи Краснодарского краевого суда. Отец очень строгий был, отдавал
всего себя работе.

Тяга к следствию у меня была еще с детства, но серьезно задумался я о профессии, когда
пришел к отцу на работу и там на Доске почета прокуратуры края увидел его фото. Ведь
он даже не говорил, что его признали лучшим следователем Кубани. Меня такая охватила
гордость, что пообещал себе тоже стать следователем. Об этом никто не знал. И я стал
последовательно идти к цели. В 1997 году поступил на юридический факультет КубГУ.
Благодарен педагогам не только за глубокие знания, но и за жизненную школу. Будучи
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в университете, стал работать. Когда назначили следователем в прокуратуре, немногословный
отец только и сказал: «Покажи, на что ты способен». И я старался… Брался за все самое
трудное. «Цапки», пожар в Камышеватской, заказные убийства… Лучшим следователем
Кубани стал в 2007 году.

— В вашем личном багаже много так называемых резонансных дел. Вы назвали ряд
громких, среди них — «цапков». Кого из извергов допрашивали?

— Мы начинали расследовать дело «цапков» в 2010 году, сразу после трагедии. И потом,
после того как его забрали в центральный аппарат СК, расследовали преступления банды,
которые совершались ранее, начиная с 90-х годов: убийства, рейдерские захваты,
изнасилования… В связи с этим приходилось допрашивать многих. Я жил в Кущевской около
полугода. Такое в памяти останется на всю жизнь. Но один допрос — Виталия Иванова —
до сих пор перед глазами. Иванов — один из самых жестоких членов банды.

К 2010 году, как он говорил, отошел от дел. Но в итоге, под давлением неопровержимых
доказательств, стал сотрудничать со следствием. Он сознался в убийстве отца и сына
Богачевых, в других преступлениях банды и покрывавших их людей. На допросе вел себя
буйно. Однажды вскочил и с разбега головой разбил стеклянный шкаф в кабинете. Стеклом
поранил голову и шею. Тогда его спасли. Но уже в СИЗО он пытался два раза свести счеты
с жизнью. В третий раз ему это удалось…

Много еще было разных дел, которые приходилось распутывать. Считаю: если дело
не прочувствовать и не принять по-человечески, то не получится нормально расследовать.
Хочешь не хочешь, а каждая ситуация все равно проходит через тебя. Любое дело — это
новый опыт, который ты берешь на вооружение. И я горжусь, что внес свою лепту
в благополучие жителей Кубани. Для меня это самое важное! Другими словами,
я не задумывался о продвижении по карьерной лестнице, а честно выполнял свою работу для
безопасности и развития региона. Ведь смотрите: переезжало бы в край столько людей, будь
здесь небезопасно? Безусловно — нет. Меня лично задевает — так уж воспитан, — что кто-то
считает, будто может действовать неправомерно и безнаказанно. Считает себя выше других.
Таких мы быстро поправляем. Мой главный принцип в работе — неотвратимость наказания.

— После ваших слов вспомнился дорожный конфликт, который случился осенью.
Бизнесмен на Bentley и водитель «Газели»… Этот случай, хочется верить, стал
другим наукой. Часто приходится оперативно реагировать на видеоролики или
сообщения из соцсетей?

— Да, такую наглость и вседозволенность нельзя было оставлять без внимания. Реагировать
на подобные ролики иногда приходится в неделю несколько раз. Сейчас технологии сильно
ушли вперед. Раньше как узнавали о преступлении? Когда вызывают полицию, когда граждане
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пишут заявление, обращаются к правоохранителям… В наше время достаточно снять
неправомерное действие на видео и выложить в сеть, чтобы это стало предметом проверки.
Я регулярно просматриваю ленты утром и вечером, это делают и мои помощники. Если я что-
то пропущу, мне обязательно скажут. Часто такие проверки становятся поводом для
возбуждения уголовного дела. Поэтому все, кто преступает закон, знайте: современные
технологии позволят быстро об этом узнать правоохранителям.

— Буквально недавно в Сочи девочка на детской площадке получила травму руки…
Уже в восемь вечера ваша пресс-служба отреагировала сообщением:
«Разбираемся, ведется проверка, взяли на контроль». Журналисты и блогеры вам
работы добавили?

— Работа в СМИ сродни нашей работе. Ведь в итоге от уровня объективности,
профессионализма и компетентности могут в той или иной мере быть затронуты многие люди.
Мне бы очень хотелось, чтобы все СМИ в крае работали профессионально. Несли
ответственность за написанное! Ведь слово — это сильное оружие. Мы благодарны
журналистам и блогерам, которые выполняют свою работу на высоком уровне.

— Так сложилось, что в последнее время я часто общалась с руководителями
районных подразделений СК по краю — всем им чуть за 30. Да и весь состав СК —
это молодые люди. Середнячки не выдерживают нагрузку? Каков состав СК края?

— В управлении несут службу более четырехсот человек. Из них следователей — 236, в том
числе 14 женщин. Средний возраст — 37 лет. В этом возрасте максимально сочетаются
профессиональные качества и жизненный опыт. Зарплата молодого следователя, только
принятого на работу, — около 47 тысяч рублей. Старшего следователя — 60 тысяч рублей.
Текучести кадров нет. Скажу больше, в СК края хотят работать многие из других регионов.
Значительное число тех, кто в резерве. Я горжусь своим коллективом! И среди всех
управлений наше — среди лучших в России. Путь следователя непростой — постоянно нужно
принимать сложные решения, брать за них ответственность на себя.

Говорят: следователем нужно родиться. Согласен отчасти. Определенные задатки —
врожденные. Усидчивость, способность к обучению. Ведь в нашей работе нужно
постоянно учиться. Сотрудник должен быть суперуниверсал: и в экономике
разбираться, и в медицине. Но по большому счету, хороший следователь — это
кропотливая, бесконечная работа над собой. Какое самое главное качество? Умение
быстро принимать верные решения в экстренных ситуациях. Очень важно при этом
не допускать ошибок, ведь за такими решениями стоят судьбы людей. 

У нас весьма ненормированный график. Чаще всего спим мало, приходится задерживаться
допоздна и выходить на работу в выходные. От этого может быть недопонимание в семьях.
Но те, кто остается и продолжает работать, — люди действительно самоотверженные
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и преданные своей профессии.

— Ваше ведомство ведет непримиримую борьбу с коррупцией. Кубань — среди
лидеров по количеству таких преступлений. В этом, конечно, играют роль
и выявляемость, и расследование таких дел. Понятно, что эти дела из категории
трудных. Все ли дела удается довести до заключения прокурора? Какие трудности
возникают на этапе расследования? Как себя ведут статусные подозреваемые?

— По этому поводу скажу: преступлений такой направленности стало больше, больше
раскрытий. Причина простая: людей, которые нетерпимы к фактам коррупции, тоже
становится больше. Они уже не боятся заявлять на мздоимцев и взяточников. За 2021 год
по таким заявлениям было возбуждено 652 уголовных дела. А в производстве следователей
находились в прошлом году более 790 уголовных дел коррупционной направленности.
Превалируют получение и дача взяток, мошенничество. Естественно, коррупционеры сейчас
осторожны, предпочитают получать взятки по безналичному расчету. Всячески пытаются
скрыть свое незаконно нажитое имущество, даже путем вывода в криптовалюту. Сразу
подчеркну: это труднее расследовать. Но нет ничего невозможного. Мы видим все, все найдем,
расследуем, наказание неотвратимо, будь взяточник трижды статусным.

Мои подчиненные нацелены на «большую рыбу». Бывает, попал человек за одну взятку,
начинаешь расследовать, а за ним тянется такой шлейф… Например, в Адыгейском
государственном университете орудовала ОПГ по выдаче дипломов бакалавра без
фактического обучения: руководство филиала и технические секретари приемной комиссии
наживались на студентах. Мы выявили 17 эпизодов. Общая сумма взяток составила более пяти
миллионов рублей. Еще на стадии следствия наложили арест на имущество обвиняемых —
дома, квартиры, машины, денежные средства, земельные участки — всего на сумму
350 миллионов рублей. Бывший директор филиала приговорен к восьми с половиной годам
лишения свободы и к штрафу в 29 миллионов рублей, его дочь — к восьми годам
и 19 миллионам рублей штрафа. Три секретаря — к семи годам и штрафу 4,3 миллиона
рублей.

Еще одно учебное заведение «отличилось» — филиал Плехановского университета
в Краснодаре. Там куратор учебных групп брала взятки со студентов за положительные оценки
в сессию. Выходила на старост и говорила, что может повлиять на ход экзамена.
На ее банковскую карту 15 студентов перечислили деньги. Сумма — 1,3 миллиона рублей.
В этом же университете во взятках уличены еще три человека: два методиста и преподаватель.
В отношении всех четверых дела с обвинительными заключениями направлены в суд… Кроме
того, сейчас активно расследуется дело о взяточничестве в КубГТУ.

Почему я акцентирую внимание на этих уголовных делах? Коррупция в системе образования
может иметь очень негативные последствия в будущем, когда горе-студенты, получившие
таким образом свои дипломы, станут применять свои «знания» в различных сферах.
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И страдать от этого будет общество.

— В прошлом году в крае гремело многоэпизодное дело о чиновниках
Роспотребнадзора по Краснодарскому краю… В таких делах все их «нажитое
непосильным трудом» переходит государству?

— Да, в прошлом году ущерб по уголовным делам, находящимся у нас в производстве,
составил 2,6 миллиарда рублей. Так, на стадии расследования удалось вернуть в казну
государства 1,1 миллиарда рублей. На 2,4 миллиарда наложен арест. По поводу
Роспотребнадзора… Шесть сотрудников управления обвиняются в получении взяток, а также
ряд лиц — в посредничестве и даче взяток. Девять уголовных дел объединены в одно. В ходе
обыска у одной из фигуранток изъяли более трех миллионов рублей, 23 тысячи евро, 105
тысяч долларов и ювелирных изделий на 35,1 миллиона рублей. Кроме того, наложен арест
на ее дом, который находится в Туапсинском районе. Также арест наложен на земельный
участок в пять соток и дом в 111 квадратных метров в ауле Тахтамукай, которые находятся
в собственности ее брата. Он не смог подтвердить приобретение на законные доходы.
В последнее время совместно с коллегами из прокуратуры мы активно нарабатываем практику
обращения в доход государства имущества и денежных средств коррупционеров.

Дело в отношении первого заместителя гендиректора ПАО «Россети Кубани» уже
рассматривается в Первомайском суде Краснодара. Он через ряд посредников получил
взятку в размере более 10 миллионов рублей. Кроме того, он предложил подчиненному
посодействовать в передаче более чем 15 миллионов рублей за непривлечение его
к уголовной ответственности. Взятки у него были на потоке. Их передавали через
посредников, в том числе знакомую его матери. В ее доме нашли более трех миллионов
рублей. Она же указала на тайник на Славянском кладбище, где следователи в одной
из могил обнаружили более 50 миллионов рублей. Дома у чиновника обнаружили более
22 миллионов рублей, 140 тысяч долларов, а также коллекцию дорогих часов. Купюры
уже отсырели в земле… Вот, спрашивается, зачем они берут, чтобы даже
не пользоваться?

— Как вы считаете — это патология? болезнь?

— Отнюдь… Все коррупционеры осознают неправомерность своих действий. Кое-кто
из психологов приравнивает взяткоманию к болезни. Но если так рассуждать, то больных
людей и сажать за взятки нельзя. Нет, взяточничество — это страшное преступление. И нужно
воспитывать в обществе неприязненное отношение к взяточникам и взяткам.

— Вернемся от частного к общему: картина преступности в крае — какова она?
В этой связи прокомментируйте раскрытие преступлений прошлых лет. Много ли
из них убийств?
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— В прошлом году на Кубани зарегистрировано более 78 тысяч преступлений. Количество
тяжких и особо тяжких, увы, возросло на 24 процента по сравнению с позапрошлым годом.
А в 2020 году фиксировалось значительное уменьшение преступности. В этом году лидируют
по количеству кражи — около 29 тысяч преступлений, потом идет мошенничество — более 19
тысяч. Очень много телефонных мошенничеств. Преступники осваивают новые технологии,
сейчас звонят с помощью программы подмены номера.

В телефоне высвечивается номер госструктуры, а мошенники от имени правоохранителей
убеждают доверчивых граждан перевести все средства на резервный счет, чтобы спасти
их якобы от попытки хищения. А на самом деле они сами мошенники и счет этот ими
используется для списания. Очередной раз хочется предупредить граждан: не доверяйте таким
звонкам! Я помню, когда только стал следователем, вал был ОПГ, рэкета, заказных убийств.
Сейчас благодаря слаженной работе всех правоохранителей на Кубани это ушло в прошлое.

По убийствам… У меня есть такая таблица, в которой схематично представлено снижение
количества убийств в крае по годам. Начиная с 90-х. Вот взгляните: 1993 год — почти 900
убийств (280 остаются нераскрытыми), 2020-й — 200, 2021-й — 220. Причем за прошлый год
нераскрытыми остались 11. И это моя боль и бессонница. Знаю каждое дело, имена возможных
фигурантов и жертв. Каждый вечер прокручиваю эпизоды дел. За последний год, кстати,
раскрыли убийства, которые совершили 22 и 25 лет назад.

— Подробнее расскажите о них. Это же убийца практически всю жизнь нес на себе
такой груз.

— Кстати, один из убийц так и сказал, когда пришли его задерживать: «Как хорошо, что
вы за мной пришли. Еще немного — и я сам бы признался. Покойники приходят по ночам…».
Он был наемником, убил бизнесмена в 1996 году. А заказчиком стал другой бизнесмен,
которому убитый задолжал более 60 тысяч долларов. Убийство совершили в центре
Краснодара выстрелом в голову. Спустя 25 лет все участники преступления задержаны.

Еще одно громкое убийство совершено в 1998 году. Рано утром были убиты начальник угро
Краснодара Ледовский и его водитель. В служебный автомобиль сотрудников врезались
угнанные ранее «Жигули». Они вышли из машины разобраться, и киллеры расстреляли
их в упор. Этот расстрел сотрудников милиции вызвал в то время большой резонанс в крае,
был своего рода вызовом для силовиков, но долгие годы не было ни одной зацепки.

В прошлом году появилась оперативная информация и доказательства о причастности
к убийству жителей Астрахани. Два гражданина признались в заказном убийстве и назвали
заказчика — криминального авторитета, жителя Адыгеи Нурбия Тхателя по кличке Америка.
Начальник угрозыска, как говорят, перешел ему дорогу. За 50 тысяч долларов заказчик нанял
киллеров и еще привлек двух человек из своей группировки. Уже состоялся суд. Киллеру —
пожизненное, заказчик и его подельник умерли, один — в международном розыске.
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Еще раз повторюсь: все тайное становится явным! Каждый, кто ступает на путь
преступления, должен думать о неотвратимости наказания. В архивах следственного
управления еще остались «висяки», и мы продолжаем по ним работать. Я считаю, что
нераскрываемых преступлений не бывает.

— Преступления против детей — это боль нашего общества. Это обширная группа
правонарушений. Недавно вступил в силу закон о пожизненном
заключении педофилов-рецидивистов. Чем вызван рост таких преступлений?
Сколько в крае в прошлом году совершено преступлений против детей? На какой
стадии сейчас дело Светы Дудиной?

— Я однозначно за ужесточение наказания педофилам-рецидивистам, их, бесспорно, надо
изолировать. Также нужно усиливать контроль за ранее судимыми педофилами, которые
должны осознавать, к чему приведет повторное совершение преступления. Но есть и другая
сторона этого вопроса: мы стали сталкиваться на практике с фактами, когда таким образом
хотят оговорить человека. Такое встречается при бракоразводных процессах. Статья
за педофилию и суровые санкции могут в отдельных случаях способствовать манипуляциям.
Этого нельзя допустить. И следователям в этом случае нужен глаз да глаз.

Но не в случае с бизнесменом из Москвы. В прошлом году успешный предприниматель,
руководивший предприятием в Крыму, тщательно все спланировал, приехал в один
из спальных районов Краснодара, переоделся. На детской площадке заметил четверых
маленьких девочек, бросил перед ними пятитысячную купюру, завязал разговор. Завлек
в безлюдное место и совершил действия сексуального характера. Потом отправился дальше,
позже жертвами насилия стали девочки 11 и 12 лет. Автомобиль удалось отследить, грамотно
спланированные действия следователя и оперативников вывели на преступника. Сейчас дело
уже в суде, он признан вменяемым на момент преступления в отношении шести малолетних.
Чего не хватало успешному человеку? Кстати, женат он на известной тележурналистке.

По поводу Светы Дудиной. Дело после отмены оправдательного приговора находится
на новом рассмотрении в суде, и мы надеемся, что в скором времени будет вынесено
справедливое решение в отношении виновного в убийстве ребенка.

Все дела, где фигурируют дети, находятся у нас на особом контроле. Наши следователи
помимо оперативно-следственных групп, которые возглавляют, нередко участвуют
и в поисках пропавших детей. 

Сам лично участвовал в поисках Богдана Кривко из Мостовского района. Более того, мне
сразу не понравилось поведение тети мальчика. В местной администрации организовали
следственные действия — прохождение полиграфа. Заметил, как она вышла после процедуры
и убежала от здания как от огня. Я еще тогда сотрудникам, сказал: внимательно отнеситесь
к ней. Так и получилось…
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— Самые важные и сложные расследования года — какие они? Какие были
на вашем контроле?

— Все важные и все сложные, нет ни одного легкого. За каждым — судьба не одного человека.
Осознание ответственности велико. Назову лишь немногие. В суде сейчас рассматривается
дело в отношении группы лиц, которые оставляли стариков края без квартир. Расследование
было трудным. На стадии следствия права пяти потерпевших восстановлены. Обвиняемые
дали признательные показания по 18 эпизодам подобных преступлений. Краснодарское
управление СК первым в стране применило в практике расследование уголовных дел по ст.
210.1 УК РФ «Занятие высшего положения в преступной иерархии». Расследовано три таких
дела, по одному уже состоялся приговор. В суд направлено уголовное дело в отношении
десяти членов группировки, организовавших незаконный канал пребывания иностранных
граждан на территории РФ. Еще одно многоэпизодное дело составило 115 томов: ОПГ,
которая создала сеть притонов (чаще бани и сауны) в разных частях Краснодара, где
оказывались услуги сексуального характера. Мы распутали всю сеть преступного бизнеса,
в котором участвовали несовершеннолетние девочки, в перерывах между «работой»
готовившиеся к ЕГЭ. В этом бизнесе состояли 15 женщин.

Также на моем контроле были уголовные дела по обвинению в халатности директора
заповедника Утриш, уголовное дело по факту хищения денежных средств более чем 600
участников долевого строительства ЖК «На Магистральной» и много других.

— Спасибо за беседу.

25 Февраля 2022
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